

EL SOCIALISTA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

ABONAMIENTO TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

VALOR MORAL

Una de las cualidades que en más alto grado deben poseer los socialistas, es el valor moral; más es, no puede llamarse buen socialista a quien de esta cualidad carezca.

Fácil es la tarea de propagar ideas, de adoctrinar a los trabajadores; lo difícil es decirles siempre la verdad, oponerse a sus extravíos y errores aun a costa de la popularidad.

Agradable sería nuestra empresa si en vez de decir siempre lo que consideramos verdad, si en lugar de oponernos a las corrientes, nos dejásemos arrastrar por ellas; ingrata es la labor de contener impacencias, de predicar mesura, de corregir extravíos.

Y no hay que transigir en este punto, que no caben arreglos ni componendas con el error. Jugarse hoy la popularidad para recobrarla mañana centuplicada; evitar un desacuerdo, es deber elemental, como lo es no ocultar nunca el propio sentir, así esté en pugna abierta con el sentir de los demás.

Hemos hecho esto siempre, y por ello hemos llegado a ser una fuerza de opinión sólida y bien encauzada; hubiésemos hecho lo contrario, y más de una vez habríamos caído en el descrédito.

No nos asuste quedarnos solos, ver cómo se trueca en hostilidad la simpatía de los obreros, escuchar denuestos e injurias, que la calumnia asorde nuestros oídos, que se nos juzgue con injusticia, que se dude de nuestra buena fe, de nuestro ardimiento; no nos asuste nada, que quien está con la verdad vence al cabo.

No hay que transigir a ningún precio. Tengamos siempre por norte la verdad y la justicia, miremos lejos en todas las ocasiones, y el éxito coronará nuestros afanes y sacrificios, el éxito se encargará de destruir injurias y calumnias.

¡Cuántas veces hemos pasado plaza de reaccionarios y aun de cobardes! ¡Cuántas veces se nos ha podido presentar por nuestras llamadas a la prudencia como enemigos de las reivindicaciones obreras! Y, sin embargo, el gran descubridor de verdades, el tiempo, nos hizo al cabo justicia plena.

Hay que tener valor moral. Quédense para quien la apetezca como recompensa de una vanidad ridícula y miserable la fácil tarea de ser cortesano de la clase obrera; nosotros los socialistas, en bien de esta clase, debemos arremeter siempre contra sus vicios y defectos, contra sus intemperancias y sus exageraciones, contra sus impacencias y extravíos.

Tiene la masa pasiones censurables; nuestro deber es corregirla de ellas sin insultos ni desplantes, pero con firmeza y resolución.

Es la masa fácilmente accesible al odio hacia los hombres, que hace siempre cerrar los ojos a la justicia; deber nuestro es destruir hasta las raíces de ese odio, cambiando los estímulos de venganza en repugnancia contra el bárbaro régimen burgués.

Se deja la masa arrastrar fácilmente por lo que Liebknecht llamaba con justicia tiranía de la frase; cobardes y miserables seríamos si en nuestras oraciones sacrificásemos uno sólo de nuestros pensamientos, si usásemos de un lenguaje que no concordara con nuestros sentimientos.

Nada debe detenernos en el cumplimiento del deber. Al abrazar las ideas socialistas tengamos presente que es más difícil vivir que morir por una causa; no olvidemos que la misión que nos está encomendada es un verdadero apostolado.

Y siempre, en toda ocasión y todo trance, tengamos el valor moral de nuestras convicciones, aunque este valor moral concite contra nosotros odios y miserias.

Vale más ir solo en la verdad y la razón, que con innúmeras legiones en el error y la mentira.

Trabajadores: Nuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos a mejorar vuestra condición y a poner término a la explotación patronal.

LA SEMANA BURGUESA

Como este es un país que, entre otros defectos, tiene el de carecer de memoria, en cuanto Sagasta se caló el morrión de miliciano nacional y dijo por centésima vez en el Congreso que caería del lado de la libertad, todo el mundo se frotó las manos de gusto, creyendo que el partido fusionista era el más decidido paladín de la libertad y de la democracia.

Y, en efecto, derrotan las oposiciones al Gobierno al votarse un artículo del dictamen de la Comisión sobre las fuerzas navales, correspondiendo los honores de la batalla al Sr. Morst, y como esta derrota implicaba la dimisión del Ministerio, y el morrión no quiere ahora el Poder, fué el mismo Morst el encargado de deshacer lo hecho, con el beneplácito de su jefe, para que quedaran las cosas como estaban.

¡Y siga el juego de compadres! Y los *Lagaritjo* y *Frasuelo* de la política española toreado alternativamente al país.

La publicación de la Memoria del Tribunal de Cuentas, en la que se puntualizan varios despilfarros cometidos en algunos departamentos ministeriales, ha convertido la Cámara popular en una sucursal de la plaza de la Cebada.

El Sr. Canido, miembro de dicho Tribunal, refiriéndose a los gastos originados con motivo de la inspección sanitaria creada por la aparición de la peste bubónica en Oporto, habló de dietas de mil reales diarios concedidas por Dato a personas insignificantes en la ciencia.

Y el ex ministro de la Gobernación contestó que se pasaba por debajo del sobaco al Tribunal de Cuentas, por estar compuesto de caballeros influidos por la política y dominados por las pasiones antes que por la justicia.

Y puede que «ambos a dos» tuvieran razón.

Sin perjuicio de que las pesetas no perezcan.

Varios Bancos hipotecarios de Berlín han hecho *krach*; lo que, traducido al lenguaje corriente y moliente, quiere decir que los managers de dichos Bancos han hecho *mutis* por el toro, llevándose como recuerdo los ahorros de los cándidos que habían confiado en la respetabilidad de aquellos señores.

Y que la confianza estaba justificada: como que uno de los directores era mayordomo de una iglesia y hacía importantes donativos para construcción de templos.

Con el dinero de los imponentes. Además, los aprovechados banqueros gozaban de grandes simpatías entre la aristocracia y la gente de la corte.

Como que se daban vida de príncipes. Y al que tira el dinero nadie se para a preguntarle de dónde salen las misas.

El proyecto de declarar puerto franco el de Barcelona, lo califica un periódico de la ciudad condal de martingala urdida por unos cuantos capitalistas para hacer grandes negocios.

Pero esto no es creíble, aunque apunte la idea de que los empleados de Aduanas que han quedado cesantes en el puerto de la Habana necesitan otro en la Península para continuar demostrando su probidad.

Porque ya hemos convenido en que ahora vamos a regenerarnos.

Los maestros de las escuelas públicas de Valencia no cobran hace dos trimestres, a pesar de que el Ayuntamiento dispone de un sobrante de 25.000 pesetas.

De lo cual no han debido enterarse aún los concejales republicanos que hay en el Municipio valenciano.

De quienes no puede suponerse que sean enemigos de la instrucción.

Como si no hubiera asunto de más fuste que tratar, el Congreso ha invertido una semana en discutir la boda de la princesa de Asturias.

Y los republicanos, que, como el loro del portugués, van donde los llevan, han ido a remolque de unos cuantos monárquicos que quieren hacer popular la institución, llevando su candidez al extremo de presentar una enmienda al proyecto del Mensaje, que no han tenido inconveniente en firmar Canalejas y Romero Robledo.

¡Estos republicanos siempre tan hábiles!

En honor de la verdad, hay que consignar que los diputados federales se han abstenido en este asunto.

Que es lo que debieron hacer todos los que se llaman republicanos, puesto que

*son pláticas de familia
de las que nunca hice caso.*

El País se revuelve airado contra el gobernador de Madrid porque quiere hacer cumplir a las empresas teatrales la ley de 13 de marzo último, prohibitiva de que los niños menores de dieciséis años tomen parte en espectáculos públicos.

Y dice que semejante ley es un ataque a la propiedad.

¡Vaya una gracia! Admitida semejante manera de discurrir, tampoco debe prohibirse ni limitarse el trabajo de los niños en fábricas y talleres.

Porque es un ataque a la propiedad... del patrono.

Cierto que la propiedad intelectual es muy respetable y acaso la única legítima; pero ¿de dónde saca *El País* que los autores dramáticos y compositores tienen el derecho, porque se les haya ocurrido intercalar un coro de *golfos* para divertir al vulgo necio, de llevar a escena a niños menores de dieciséis años, que forzosamente han de retirarse a descansar a la una y a las dos de la mañana?

Y no hablemos de otras razones de orden moral, que darían materia para escribir un artículo, y que demuestran la bondad de la ley «en cuestión»; ley que debe cumplirse en Madrid y en todas partes.

Aunque se perjudique la propiedad de autores, compositores y empresarios. Que no tienen derecho a vivir a costa de la explotación de la infancia.

«Un silvelista» nos ha hecho saber que a pesar de prohibir el art. 8.º de la ley constitutiva del Ejército que se dé ascenso alguno sin vacante que lo motive, el ministro de la Gobernación, seis días antes de pescar la cartera, ascendió de coronel a general de brigada (auditor general) sin haber vacante.

Pero este «silvelista» no tiene en cuenta que las leyes no se promulgan para que las cumplan los hombres del sentido jurídico.

Que bastante hacen con predicar moralidad.

Pero no por su casa.

Un corresponsal de *The Pall Mall Gazette* en el Transvaal refiere algunas atrocidades cometidas por los ingleses en el África del Sur.

Contestando a la negativa de que fueron objeto algunas de sus anteriores aseveraciones, cita los nombres de dos pobres mujeres boers vilmente ultrajadas por la soldadesca.

Añade que los culpables no fueron condenados más que a tres semanas ó a un mes de cárcel.

Inserta también el nombre de una muchacha, que, encontrándose tranquilamente en el balcón de su casa, recibió un tiro de fusil de una patrulla inglesa.

Y *The Pall Mall Gazette* ha enviado a su corresponsal a escardar cebollinos.

Para que otra vez aprenda a hermanar los deberes de su cargo con el patriotismo.

Que le ordenaba ocultar las atrocidades que comete la soldadesca de Su Graciosa Majestad.

En la fragata *Asturias*, escuela de aspirantes de Marina, ha ocurrido un acto de insubordinación, habiendo obsequiado los alumnos con pateos y silbidos a un oficial.

No se tiene noticia de que se haya formado Consejo de Guerra a los *silbantes*.

Que son todos hijos de buenas familias.

Por lo que tendremos que aguardar a que un soldadito mire con malos ojos a un oficial para que le peguen cuatro tiros.

Discurso de D. Sinesio Delgado.

(Conclusión.)

Hay que acabar con los préstamos escandalosos de usureros y preñeros, que chupan, con escaso riesgo, el producto del improbo trabajo de toda la semana; y hay, en fin, que dignificar la clase expulsando de ella a los perdularios que la desacreditan.

Es preciso que el coro de señoras y de caballeros sea verdaderamente de caballeros y de señoras, arrancando de raíz la mala hierba de desvergonzados y tramposos, hasta conseguir que en todas partes, en las ciudades populosas como en los villorrios incultos, se reciba y trate a las compañías de zarzuela, no como pelotón de gitanos, sino como personas decentes que ejerciendo su arte van a ganar el pan de cada día.

De esa manera no sólo os salvaréis vosotros, sino que honraréis el arte nacional, contribuyendo poderosamente a la cultura del pueblo. Y Dios y el pueblo os lo pagarán con creces.

Conseguido el bienestar material con un sueldo remuneratorio, y afianzada la unión, no permitiendo que pasen por coristas los que no deban serlo, habrá llegado la ocasión de hacer entender a los maestros y directores que pueden sostenerse la autoridad, la disciplina y el orden, sin la gresería y la falta de respeto que se han hecho proverbiales en algunos; y a ciertos autores dramáticos que no es necesario, para producir emoción estética en el público, halagar sus bajas pasiones mostrándoles los cuerpos desnudos de las hembras.

El empresario que no tenga garantía para serlo, que lo deje; el director que no tenga educación, que la aprenda; el autor que pretenda comerciar con la vergüenza de las mujeres, que se dedique a otra cosa. ¡Este debe ser vuestro programa! ¿Hay algo más sencillo?

En una de mis insignificantes obras, que el respetable auditorio rechazó por no faltar a la costumbre, pretendí yo hacer resaltar una de las injusticias que a diario se cometen de telón adentro: se suponía que el público había silbado estrepitosamente un número musical por haberse promovido en la escena una algarabía indescriptible. Al terminar la representación todo el mundo se daba a inquirir la causa del desaguisado, y la causa no parecía. La triple acusaba al barítono de haberse adelantado tres compases, el barítono echaba el muerto al director de orquesta y el maestro juraba y perjuraba que las voces no habían obedecido a la batuta. Después de muchas idas y venidas, preguntas y averiguaciones, el representante de la Empresa resolvía de plano el conflicto. ¿Cómo? Anunciando a las señoras del coro que tenían todas un sueldo de multa por haberse adelantado tres compases.

Pues bien: en esta pincelada humorística está pintado, sin querer, el estado actual de los coristas españoles, pagando sus culpas y las ajenas, aguantando todos los chubascos y dando la cara a todas las quiebras del oficio.

A poner el remedio eficaz y pronto deben dirigirse nuestros esfuerzos, sin olvidar que tenéis que cumplir otra misión más alta y más difícil.

Tenéis que impedir, si os atrevéis a tanto, que acudan, como mariposas a quemarse en las lámparas de la batería, legiones de infelices muchachas empujadas por la miseria, que se arrojan voluntaria ó involuntaria-

mente como pasto á la insaciable concupis-
cencia de la parte podrida del público.

Decid de hoy más á la que llegue pidiendo
un puesto en vuestras filas: «Vienes aquí á
buscar honradamente tu bienestar y el de
los tuyos, no á convertir el escenario en es-
caparate de una hermosura y de una juven-
tud que se venden. Vienes aquí á ganarte el
sustento con los gorgoritos de tu garganta,
no á arrojar carne fresca á la fiera de los
palcos proscenios...»

Y tened presente una cosa. Que la pri-
mera parte de vuestra obligación es volun-
taria; podéis hacer lo que os acomode: esco-
ger entre la esclavitud y la libertad, entre
la servidumbre y la independencia... Nadie
os pedirá cuentas de vuestra conducta. Pero
la segunda parte es imperiosa, es ineludible;
porque tiene su tronco en la tradicional hi-
dalguía castellana. ¡Porque es una obliga-
ción castizamente española la de pelear y
morir por la honra de las mujeres.

He dicho.

Corramos en su auxilio.

Los patronos de Orense han cometido una
infamia con los obreros asociados despidién-
dolos para rendirlos por hambre, destruir el
Centro Obrero y crear y dar vida á un Círcu-
lo Católico.

Fuera ésta una de tantas coaliciones pa-
tronaes, y nos limitaríamos á recomendar la
práctica de la solidaridad; pero el caso de
Orense reviste caracteres especialísimos. Se
ve en la coalición no sólo las manos del bur-
gués codicioso, sino la influencia de un clero
bestial, que no se aviene á perder la domina-
ción de todas las conciencias.

Todo en Orense está dominado por ese
clero. Autoridades, partidos políticos, nadie
es osado á sacudir tan vergonzosa domina-
ción; sólo los obreros han tenido ese valor;
ellos han creado el único partido libre de tan
odioso influjo, ellos han fundado, con el Cen-
tro Obrero, la única entidad progresiva.

No podía el clero soportar semejante in-
dependencia; no podía avenirse bien con el
hecho de que, precisamente allí donde es
omnipotente, fracasaran todas las tentativas
de fundar un Círculo Católico, y en tanto
prosperasen las organizaciones obreras. Y
llenas están las columnas de EL SOCIALISTA
de relatos de las faenas de la gente negra
contra los obreros asociados, contra quienes,
sin ser obreros, á ellos se han acercado, con-
tra el Centro, contra los huelguistas cuando
ha habido huelga.

El púlpito, el confesionario, las relaciones
privadas, la prensa sometida á sus órdenes,
las autoridades, todo es utilizado en una
guerra bestial é innoble, hasta llegar al ac-
tual lock-out.

La Agrupación Socialista Orensana, sinti-
endo el golpe, viendo lo que hay tras el
paro forzoso, nos envía la siguiente comuni-
cación á las Agrupaciones Socialistas:

«Correligionarios:

»Los patronos de construcción y de eba-
nistería, viendo el gran desarrollo del movi-
miento obrero han realizado una coalición
con objeto de matar el Centro y hacer su-
cumbir por hambre á los obreros orensanos.

»Con tal motivo muchos hombres, mu-
chas mujeres y niños han sido arrojados á
la miseria desde el lunes 17.

»El propósito de los explotadores no es
otro que destruir las organizaciones que á
costa de tantos esfuerzos se ha podido crear,
las cuales constituyen el Centro, para des-
pués poder llevar á la práctica la creación
del Centro Católico, con cuya fundación sue-
ñan, sin que hasta la fecha hayan logrado
llevarla á cabo. De este modo las fuerzas
obreras quedarán divididas, y sometido el
obrero, y la explotación se hará cada vez
mayor.

»Y para que tales propósitos fracasen,
esta Agrupación pide á sus hermanas que
influyan para que se auxilie á quienes lu-
chan con tesón y valentía para que no se
vean arrollados por la miseria y tengan que
sucumbir á tamañas exigencias.

»La correspondencia se dirigirá al presi-
dente de este Comité, Libertad, 1.

»Orense, 19 de diciembre de 1900.—Por
el Comité: BRICIO SERANTES, secretario;
SECUNDINO COUTO, presidente.»

Nosotros pedimos con empeño que se
atienda el ruego de estos compañeros.

Una excursión de propaganda.

ALCIRA

Con gran concurrencia verificóse hace al-
gunos días en esta población una reunión de
propaganda societaria, en la que tomaron

parte los compañeros Cervera, de la Socie-
dad de Aserradores mecánicos de Valencia,
y Pablo Iglesias, presidente de la Unión
General de Trabajadores.

El acto le presidió el compañero Buig,
presidente de la Sociedad de Aserradores
mecánicos de Alcira.

Cervera, después de encarecer el princi-
pio de asociación, historió la vida de la So-
ciedad de que forma parte, señalando la
prudencia y el tacto observados por la mis-
ma en los doce años que cuenta de existen-
cia y el triunfo recientemente alcanzado so-
bre los patronos. Respecto de la victoria que
acaban de conseguir los aserradores mecá-
nicos de Valencia, aseguró que no habría
sido posible obtenerla si la Unión General
de Trabajadores, á la que pertenecen dichos
obrerros, no hubiese ido en su auxilio. Ter-
minó su discurso recomendando á todos que
se asociaran y tomaran con gran interés la
obra de su mejoramiento.

El compañero Iglesias pronunció un ex-
tenso discurso patentizando la necesidad de
la unión de los explotados para mejorar las
condiciones del trabajo; señalando la ampli-
tud que esa unión debe alcanzar, no limi-
tándola á la localidad, la región ni la nacio-
nalidad, sino extendiéndola á todos los paí-
ses; indicando que las huelgas no deben
hacerse cuando la impaciencia ó el senti-
miento lo reclaman, sino cuando la pre-
visión y el cálculo demuestran que tengan
probabilidades de triunfo, y sosteniendo que
para atajar la explotación que sobre los
obrerros pesa, más pueden los dictados de la
razón que los arrebatos de la ira.

Examinando lo que la Unión General de
Trabajadores representa, afirmó que esta
colectividad constituía hoy el organismo
obrero de más importancia en nuestro país,
pudiendo, mediante la solidaridad debida-
mente organizada, garantizar el triunfo de las
reclamaciones obreras hechas con acierto,
y, con las prescripciones consignadas en sus
Estatutos, evitar huelgas descabelladas, que
solamente pueden ocasionar perjuicios á los
trabajadores que las realizan.

Las razones expuestas por dichos com-
pañeros merecieron la aprobación del audito-
rio, que aplaudió en distintas ocasiones á los
compañeros Cervera é Iglesias. — EL CO-
RRRESPONSAL.

18 diciembre 1900.

CASTELLÓN

Hermosa fué la jornada llevada á cabo
por el Centro Obrero de la calle de San
Blas de esta capital la noche del 19 del que
rige.

Noticiosas las Sociedades del Centro de
la estancia de nuestro caro compañero Igle-
sias en la inmediata ciudad del Turia, invi-
taron á aquel compañero para tomar parte
en una reunión pública de propaganda, in-
vitación que aceptó.

Ocupaba la presidencia el compañero
Martí Queralt, costurero de alpargatas,
quien á las nueve en punto dió por princi-
piado el acto con breves y expresivas pala-
bras, en las que significó qué móvil congre-
gaba á los obreros en aquel Centro.

A éste siguió el compañero Violat, de la
Sociedad de Aserradores de Valencia, quien,
luego de dirigir cariñoso saludo á la concu-
rrencia en nombre de la Sociedad á que per-
tenece, explicó los trabajos realizados por
los Aserradores en los doce años de existen-
cia que cuenta la Sociedad, y la eficacia de
la Federación en casos como el que acaban
de debatir.

«Ganamos la huelga—dice—gracias á la
fuerza moral que hemos adquirido militando
en la Unión General de Trabajadores de
España durante doce años no interrumpi-
dos. De otra suerte, nuestra derrota era se-
gura.»

El compañero Violat acaba su discreta y
acertada oración ofreciéndose, en nombre de
los suyos, á todos los obreros de Castellón,
que premian este ofrecimiento con aplausos.

Concedida la palabra al compañero Al-
varo Diago, presidente de los Costureros de
Alpargatas, empieza diciendo que será muy
breve, pues desea, como todos, escuchar la
palabra del compañero Iglesias. Habla de
las ventajas de la unión y de la solidaridad
obrero, haciendo acertadas reflexiones, que
todos aplauden con entusiasmo.

Delegado por la Agrupación Socialista
Obrera, levántase á hablar el compañero
Carbonell. Se felicita y felicita á todos los
obrerros de Castellón por verse honrado,
como aquéllos, con la grata compañía de
Iglesias, á quien da afectuosa bienvenida,
después de manifestar que será muy breve,
pues siente también vivas ansias por oír á
aquel compañero. Recuerda los trabajos rea-
lizados por la Agrupación para organizar á
los obreros que allí se congregan, y acaba
haciendo votos por que las Sociedades orga-

nizadas perduren y alcancen el mejoramien-
to á que tienen derecho.

El compañero Carbonell es muy aplau-
dido al terminar.

Llamado por la presidencia para que ha-
ble en nombre de los tipógrafos, ocupa la
mesa-tribuna el compañero Martínez, que es
recibido con aplausos. Comienza su oración
suplicando á los concurrentes que guarden
los entusiasmos y los aplausos para cuando
hable el compañero Iglesias.

Se ocupa del carácter de las reclama-
ciones y huelgas que se suscitan en Castellón,
y hace algunas reflexiones muy al caso que
le ocupa.

Termina diciendo que todo cuanto pueda
ser objeto de la atención de los obreros allí
presentes relacionado con los intereses de
los mismos, sabrá explayarlo el compañero
Iglesias con gran acopio de datos, por lo
cual considera que sería prolijo extenderse
más.

El público aplaude el buen deseo que ani-
ma al compañero Martínez.

Al llegar aquí, la presidencia anuncia que
va á hablar el compañero Iglesias, que, al
levantarse, es recibido con una prolongada
y estruendosa salva de aplausos. Estableci-
da la calma, empieza su discurso.

Dice que las dos últimas veces que vino
á Castellón traía el encargo de hacer propa-
ganda política, y ha de constar que ahora su
viaje obedecía á haber sido invitado por los
Aserradores de Valencia y el Centro Obrero
de ésta para dar una conferencia sobre el
societarismo, por lo cual hablaba con el ca-
rácter de presidente de la Unión General
de Trabajadores de España.

«En mis reflexiones—añade—no llegaréis
á entusiasmaros, pues no voy á hablar á
vuestros corazones; antes bien, me dirigiré á
vuestras inteligencias, puesto que no me
trae á Castellón otro objetivo que el de ins-
truirlos.»

Hace historia de las penalidades del obre-
ao, valiéndose de imágenes, para probar
hasta la saciedad lo injusto de los procedi-
mientos del burgués, y luego de condenar
con energía aquellas infamias, señala con
ceteros consejos los medios de que dispone
el obrero para emanciparse en parte de tan-
ta esclavitud como está sufriendo.

Al ocuparse de la Asociación de resisten-
cia, alude á las Federaciones locales, pro-
vinciales, regionales y nacionales, y dice
que, no solamente deben abrazarse en estre-
cho é indisoluble haz los obreros de una na-
ción, sino que también este abrazo debe al-
canzar á los obreros de todo el mundo, pues
todos sufrimos igual opresor régimen.

Habla á propósito de las reclamaciones y
huelgas, y explica de una manera clara las
formas de plantearlas y los medios de de-
fensa á que debe recurrir siempre el obrero.

Acaba su hermosísima oración excitando
á los obreros á la instrucción mutua, único
medio, en su sentir, conducente á la regene-
ración del Proletariado.

Las últimas palabras de Iglesias son acogi-
das por el numeroso público que invade
el espacioso salón de actos del Centro Obre-
ro con entusiasmo, que se reveló en una nu-
tridísima y prolongada salva de aplausos.

El compañero Iglesias fué muy felicitado
por su razonado discurso, en el cual empleó
más de una hora.

La hermosa jornada que á grandes ras-
gos acabo de reseñar formará época en los
anales de la historia del societarismo en
Castellón.

Antes de cerrar la presente crónica quie-
ro hacer constar que en el salón había bas-
tantes burgueses que aplaudieron al com-
pañero Iglesias.

Reciba el Centro Obrero de la calle de
San Blas la enhorabuena por la brillantez
del acto, y sirva de estímulo á las Socie-
dades que lo constituyen para que cada día
trabajen con más calor en el sagrado apos-
tolado de asociar é instruir al proletario. —
EL CORRESPONSAL.

22 diciembre 1900.

ELCHE

Anoche, á las ocho y media, se celebró en
el teatro Llorente una conferencia de ca-
rácter societario.

A pesar de que hasta poco antes de la re-
unión no se sabía que el compañero Iglesias
había llegado en el correo, el teatro estaba
materialmente atestado de oyentes.

Abrió la sesión Germán Penalva, quien
tras breves consideraciones cedió la palabra
al compañero Iglesias.

Fué éste recibido con estruendoso aplau-
so. Su discurso, claro y metódico, versó so-
bre las huelgas, los gremios de resistencia y
el estado físico y moral de la clase obrera.

Cada párrafo fué premiado con aplausos,
así como el término de la peroración de Igle-
sias.

Excelente impresión ha dejado Iglesias,
cuya visita se aguardaba con ansia, lamen-
tando que su estancia en ésta haya sido tan
breve.

Esperamos con fundamento que el acto
realizado dará excelentes frutos.—EL CO-
RRRESPONSAL.

23 de diciembre de 1900.

Aun no hemos recibido noticia de los ac-
tos celebrados en Valencia con el concurso
de Iglesias. Por esta causa no nos ocupamos
de ellos.

En pro de las garantías.

Sabemos que han celebrado mitins pidiendo
el restablecimiento de las garantías nues-
tros amigos de Santander, y que intentaban
realizar igual acto los de otras poblaciones;
mas carecemos de noticias directas de que
dar cuenta á nuestros lectores.

Congreso de trabajadores en piedra.

Se ha celebrado este Congreso los días 18
y 19, y en él han tenido representación 25
Sociedades con más de 3.500 obreros aso-
ciados.

Ha quedado constituida la Federación de
oficio, siendo Bilbao el punto donde ha de
residir el Comité Central.

Por unanimidad se reconoció la conveni-
encia de ingresar en la Unión General de
Trabajadores, dejando para otro Congreso,
como punto referente del orden del día, la
resolución de este asunto.

Asimismo se votó un artículo adicional á
las bases, no reconociendo en cada localidad
más que una Sociedad de cada oficio, negan-
do con ello apoyo á las Sociedades disi-
dentes.

El Congreso terminó sus tareas con una
velada celebrada el día 20, á la que no acu-
dieron las representaciones de los marmolistas
de Bilbao, Canteros de Coruña, Ferrol,
Vigo, Orense, Bayona, Marín, Bueu, Porri-
ño, Moaña y Pontevedra, porque por la for-
ma de la convocatoria enviaban representa-
ción á dicho acto las Sociedades disidentes
de albañiles y zapateros. Casi todas las So-
ciedades del Centro dejaron de enviar re-
presentación por igual causa.

Con motivo del Congreso hemos tenido
el gusto de estrechar la mano de nuestros
correligionarios Rodríguez, de La Coruña;
Araujo, de Vigo; Lorenzo, de Ferrol, y Ló-
pez, de Bilbao.

Oficina Socialista Internacional.

Bruselas, 15 de diciembre de 1900.

Queridos compañeros:

Tenemos el gusto de anunciaros la cons-
titución definitiva de la Oficina Socialista
Internacional. Los delegados de la mayor
parte de los países de Europa están designa-
dos; los de Ultramar lo estarán dentro de
unas semanas. El domicilio de la Oficina se
ha establecido en la «Casa del Pueblo», rue
Joseph Stevens, en Bruselas. La designación
del compañero Victor Serwy (Zeo) como se-
cretario ha sido ratificada por las diversas
nacionalidades y además por el Congreso
del Partido Obrero belga de 18 de noviem-
bre último. El nombramiento de Eduardo
Anseele y de Emilio Vandervelde como de-
legados ha sido aprobado. El ciudadano
Anseele ha sido nombrado tesorero, y su
dirección es: Eduardo Anseele, rue du Jam-
bon, Gante, á quien se deberá enviar las co-
tizaciónes para el establecimiento del Secre-
tariado.

Creemos útil recordar en esta primera
circular la resolución del Congreso de París
estableciendo la Oficina Internacional, con
objeto de precisar su papel, sus atribuciones
y su importancia.

«Resolución I.

»El Congreso internacional Obrero Socia-
lista de París, considerando:

»Que incumbe á los Congresos interna-
cionales, destinados á ser los Parlamentos
de la clase obrera, adoptar las resoluciones
que guíen al Proletariado en la lucha por
su emancipación;

»Que estas resoluciones, resultado de la
inteligencia internacional, deben traducirse
en actos;

»Decide adoptar las siguientes medidas:
»1.º Se nombrará un Comité de organi-
zación, tan pronto como sea posible, por las
organizaciones socialistas del país donde se
haya de celebrar el próximo Congreso.

»2.º Se formará un Comité Internacional permanente, con un delegado por cada país, y disponiendo de los fondos necesarios. Este Comité redactará el orden del día del Congreso siguiente y pedirá los informes á cada nacionalidad adherida al Congreso.

»3.º Este Comité elegirá un secretario general retribuido, con la misión:

»a) De procurar las informaciones necesarias;

»b) De redactar un Código explicativo de los acuerdos tomados en los Congresos anteriores;

»c) De distribuir los informes acerca del movimiento socialista en cada país dos meses antes de la fecha en que haya de reunirse el Congreso;

»d) De dar un informe general de los dictámenes acerca de las cuestiones discutidas en el Congreso;

»e) De publicar oportunamente folletos y manifiestos acerca de las cuestiones de actualidad y de interés general, así como respecto de reformas importantes y estudios sobre las cuestiones graves políticas y económicas;

»f) De adoptar las medidas conducentes á favorecer la acción y la organización internacional del Proletariado de todos los países.

»Resolución II.

»El Comité Socialista Internacional exigirá de los grupos socialistas parlamentarios nacionales la formación de una Comisión Parlamentaria Internacional para facilitar una acción común en las grandes cuestiones políticas é internacionales.

»Esta Comisión será adjunta del Comité Socialista Internacional.

»Resolución III.

»La Secretaría Internacional, domiciliada en Bruselas, tendrá el encargo de constituir los archivos internacionales del Socialismo, centralizando los libros, documentos, é informes que conciernan al movimiento obrero de las diversas naciones.»

El Congreso decidió también que el nombramiento de delegados quedara sometido á la ratificación del Proletariado de cada país. Fijó el presupuesto de la Oficina Internacional en 10.000 francos, é indicó que los principales países (Alemania, Austria, Bélgica, Dinamarca, Francia, Holanda, Inglaterra, Italia, Suiza, Estados Unidos) abonasen á razón de 800 francos cada uno, y que los demás países (Australia, Bohemia, Bulgaria, España, Hungría, Islandia, Japón, Noruega, Polonia, Portugal, República Argentina, Rumania, Rusia, Suecia, etc.), pagasen 200 francos.

Son estas diversas resoluciones las que este Comité preparará y aplicará con el concurso de los socialistas de todas las naciones. Ya hemos recibido de varias Delegaciones proposiciones que examinamos en este momento y respecto de las cuales os consultaremos.

Por el momento estimamos que la tarea más urgente es:

1.º Ponerlos en contacto con todas las organizaciones socialistas, partidos obreros, grupos parlamentarios, prensa, etc.

2.º La codificación de las resoluciones del Congreso y su ejecución.

Entretanto os rogamos nos indiquéis las cuestiones que, en vuestro entender, puedan hacer eficaz é importante la acción de esta Oficina.

Invitamos á todos los partidos obreros que aun no lo hayan hecho, á que nos indiquen:

1.º Nombres y direcciones de sus delegados;

2.º Nombre y dirección del corresponsal;

3.º Nombre y dirección del secretario del Partido;

4.º Nombre y dirección del tesorero del Partido;

5.º Domicilio de la Organización;

6.º Nombre y dirección de los principales periódicos y revistas.

Somos los intérpretes del Partido Obrero belga para agradecer vivamente á los camaradas de todos los países la confianza de que nos han dado testimonio eligiendo nuestro país como domicilio de la Oficina Internacional.

Nos esforzaremos para ser dignos de la honrosa tarea que nos han asignado.

¡Viva la Internacional!

Los miembros de la Oficina Ejecutiva, EDUARDO ANSEELE, EMILIO VANDERVELDE, VICTOR SERWY, secretario.

DESDE ORENSE

La huelga de los Canteros, Carpinteros y Ebanistas continúa sin resolver.

Es de admirar la valentía con que luchan

estos soldados de la causa del trabajo, sin que á pesar de llevar bastantes días en huelga hayan decaído sus ánimos.

El empedernido corazón burgués no se conmueve en lo más mínimo ante el cuadro de ver en la miseria, por un tiempo indefinido, á 800 seres, por el solo hecho de no querer firmar un documento con el que renuncian á los pocos derechos que la Constitución nos confiere.

Obreros canteros, carpinteros y ebanistas: Por la cordura y sensatez con que os conducís, no habiendo dado lugar á que las autoridades tengan que ejercer presión sobre vosotros, á pesar de teneros bastante gana para poder llevar á la práctica la clausura del Centro, único móvil que les guía, merecéis un puesto preferente en las filas del ejército proletario.

¡Adelante compañeros, que la victoria es vuestra si sabéis luchar con tesón contra vuestros miserables patronos!

Para el día 1.º de año está anunciada la inauguración oficial del «Centro Obrero Católico de la Sagrada Familia», que los católicos de ésta localidad establecen para predicar sumisión y resignación á los infelices y timoratos obreros que en sus manos caigan, al propio tiempo que les dirán que es preciso que haya ricos y pobres, oprimidos y opresores. ¡Farsantes!

Dudo mucho que se vuelva en realidad su proyecto, pero os pondré al corriente de todo lo que haya y que merezca ser conocido.

Los compañeros Canteros han recibido para el sostenimiento de la lucha las siguientes cantidades:

Sociedad de Albañiles de Madrid, 15 pesetas; Marmolistas de idem, 25; Sociedad Obrera «La Unión», de Barruelo, 15; Obros toneleros de Bilbao, 10; Trabajadores en piedra de Oviedo, 100; Gremio de Curtidores de León, 15; Canteros de Bayona, 17; Agrupación Obrera del Concejo de Mieres, 100; Aserradores Mecánicos y demás trabajadores en madera de Valencia, 28. — EL CORRESPONSAL.

21 diciembre 1900.

DE SALAMANCA

LOS AGUINALDOS

No son muchos: unos doscientos por lo que dicen los periódicos locales.

Total nada: doscientos obreros ¿valen entre todos lo que un burgués bien cebado?

¿Saben ustedes de qué se trata? Pues de unos obreros que no tienen para comer y á quien el Ayuntamiento ha acordado dar trabajo por unos días. Pobres obreros, tienen que pedir por favor que se les dé trabajo, que se les haga sitio, en un pueblo donde los burgueses nada hacen y tienen á su disposición cuanto necesitan.

De Valladolid y de otros puntos dicen lo mismo los periódicos; los concejales burgueses de todas partes han comprendido que los obreros necesitan comer (en Nochebuena) y han acordado darles trabajo (sería graciosa la frase si no fuera sangrienta) durante unos días.

¿No sería mejor para todos que los Municipios pagaran á los obreros como pagan (ó paga el Estado) á los militares, los religiosos y los magistrados? Si la burguesía pensara esto vería que sí.

¿Por qué han de merecer más cuidados, más atenciones á la nación los que administran justicia (burguesa), los que velan por la integridad del territorio (según dicen) ó los que cultivan el espíritu (devino) que los obreros que producen lo necesario para la vida material?

¡La falta de trabajo! Este es uno de los nuevos aspectos que el problema social presenta por estos sitios y que obligan á los obreros, quieran que no, á la lucha política.

No basta reclamar al patrono aumento de salario ó reducción de la jornada de trabajo; es necesario hacer política, es necesario llevar á los Municipios hombres que piensen en la vida del obrero, para que cuando lleguen

..... estos días tristes En que al probe le niegan Trabajo pa vivir quien tie caudales Y el cielo su calor y el pan la tierra,

el pueblo encuentre donde emplear sus fuerzas para poder llevarse un pedazo de pan á la boca.

¡Paros forzosos! Terrible frase; pero ¿qué saben de esto esos burgueses omniscientes, que adivinan un vividor en cada desgraciado que les pide una limosna? — FERNANDO FELIPE.

CALUMNIA DESHECHA

Con fecha 23 del corriente nos escribe la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» lo siguiente:

«Habiendo publicado una hoja los albañiles disidentes y expulsados de «El Trabajo», acusando á su Junta directiva y Mesa de discusión, entre otras cosas, todas falsas y calumniosas, de haber abandonado á los canteros en su última huelga y haberles negado la solidaridad que siempre con todos hemos practicado, esta directiva consultó este asunto con la Sociedad de Canteros, y ésta nos autorizó para publicar la adjunta carta, con el fin de desmentir tales acusaciones, y con este objeto os pedimos la insertéis para dejar bien sentada ante todos los obreros sensatos la intachable conducta de esta Sociedad, que socorrió á dichos obreros con un donativo de 240 pesetas y un préstamo de 1.600.

«Dándonos las gracias, quedan vuestros y de la causa obrera.—Por autorización de la Sociedad, FELIPE SANZ, presidente; CIPRIANO RUBIO, secretario.

»COPIA DE LA CARTA

«Compañeros de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», salud.—Habiendo leído en una hoja de los albañiles de «El Porvenir del Trabajo», con bastante disgusto para mí, como presidente que era, cuando la huelga de la Sociedad de Canteros, que nos habéis abandonado en ella, debo manifestaros que no es cierto y que habéis cumplido bien con nosotros; lo que pongo con gusto en vuestro conocimiento para los efectos consiguientes, y que lo demás es particular, de unos para otros, lo cual no me puedo mezclar en ello.

»Salud y mandar á quien es de la causa obrera, vuestro compañero, JACINTO SANZ.

»Hay una rúbrica.—Hay un sello que dice: «Sociedad de Canteros y Similares de Madrid.»

Reclamaciones y huelgas.

En Asturias.—Sigue la huelga de Mecánicos del Dique en Gijón.

—Según la Prensa burguesa, se han declarado en huelga los Panaderos de Gijón.

—«La Cantábrica», Sociedad de Trabajadores del Muelle de Gijón, ha presentado á las casas armadoras y de comercio el siguiente estado de jornales, por el cual ha de regirse desde el día 1.º de enero de 1901:

Carga general cuyo peso exceda de 100 kilos, 6 pesetas.—Idem id. no excediendo de 100 kilos, 5.—Cal hidráulica y cemento Portland, 5,50.—Mineral en saquerío, como el de mino, 7.—Idem id. los de cobre, 6.—Idem ordinario, 6.—Carbones de consumo, 5.—Estiva de carbones cok y aglomerados, 7.—Ladrillo refractario, 5,50.—Guanos y sal sosa, 6.—Lingote, 6.—Rails en general, 6.—Maquinaria en general, 6.—Piche, 8,50.—Medidores de granos, 12.—Tenedores y amarradores, 5,50.—Cargadores en carros de grano que procedan de medida, 5.—Maniobras de gabarras, 6.—Idem en el dique ó muelle por la limpia de fondos, 6.—Por velar mercancías, 6.—Trabajo en proices ó calabrotos, 6.—Horas extraordinarias, 1,50.

Notas.—1.ª No podrá destinarse á ningún jornalero que esté ocupado en las faenas del buque al trabajo de proices ó calabrotos, á menos que se le abone otro jornal, ó sea el que para estos casos se estipula en la tarifa.

2.ª Los individuos de esta Sociedad no trabajarán en las bodegas de ningún buque mientras en éstas se hallen trabajando marineros de á bordo, exceptuándose para estos casos el bodeguero. (Esta regla comprende los buques que excedan de 250 toneladas.)

3.ª Los individuos de esta Sociedad no podrán ocuparse en trabajos de ninguna especie en muelles ni estaciones con mujeres de las empleadas en las casas de comercio. (Esta regla comprende igualmente á los mozos de comercio.)

4.ª Los trabajos en el antepuerto se aumentarán en 50 céntimos sobre el salario estipulado en tarifa.

5.ª El trabajo por las noches y días festivos se entenderá que el salario es doble del estipulado para los días ordinarios.

6.ª Esta Sociedad se encargará de todos los trabajos que por administración se le confíen, pero no por contrata, como hasta ahora se vino haciendo.

7.ª Los capataces que ejecuten trabajos por contrata serán responsables, caso de ocurrir algún accidente desgraciado, de lo que para estos casos previene la ley de accidentes del trabajo.

En Cataluña.—Sigue el paro en Manlleu.

—Están en huelga los carpinteros de Calonge para oponerse á un aumento de jornada.

—También sigue el paro en la colonia Sedó.

—Están en huelga los curtidores de Igualada.

En Levante.—Sigue la huelga de zapateros de Valencia.

—También continúa la de toneleros de Alicante, aunque los más de estos obreros trabajan en los talleres del Sr. Asensi.

En Andalucía.—En Córdoba ha terminado la huelga de carpinteros del taller Molina, obteniendo los obreros un completo triunfo.

Otro patrono del mismo oficio, Manuel Aguilar, ofreció á los obreros aumento de salario si abandonaban la Sociedad. Se negaron

y dejaron el trabajo, siendo socorridos por los operarios de otros talleres.

Solicitó el patrono una entrevista, y en ella se avino á lo que se le pedía, excepto el pago de indemnización, y continuó la huelga.

A estas fechas creemos que haya terminado en beneficio de los huelguistas.

En Galicia.—En lo relativo á la huelga de Orense nos remitimos á lo dicho por nuestro corresponsal en otra Sección.

En Aragón.—Los tallistas de Zaragoza han reclamado y conseguido sin huelga la jornada de nueve horas.

En Gibraltar.—Los tabaqueros han presentado una tarifa de precios que ha sido aceptada por todos los patronos, excepto Francisco Vázquez é hijo, explotadores de mujeres, en cuya casa se ha declarado la huelga.

—Los trabajadores del carbón han visitado al gobernador para tratar de una petición que tenían hecha á los comerciantes.

El gobernador les aconsejó que convocasen una reunión, y si en ella se mostraban conformes los obreros con las peticiones hechas, él arreglaría el asunto.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

Sabemos, por telegrama de la Sociedad federada de Carpinteros de Orense, que los patronos de ese oficio han secundado la coalición formada por los patronos canteros contra nuestros compañeros.

Pretenden los maestros carpinteros que sus obreros disuelvan la Sociedad que hace tiempo formaron, y según se deduce del telegrama, tienen además la pretensión de que ingresen en el Círculo Católico. La negativa de nuestros compañeros ha producido el paro general de los carpinteros y ebanistas, que han ido á sumarse con los canteros huelguistas.

En todo esto se ve la mano del clericalismo absorbente, que ha servido de tema no hace muchos días en el Parlamento. Lo que empezó por una simple divergencia en la apreciación del despido de un compañero en un taller de cantería, se ha convertido en una coalición infame que pretende imponer á los obreros el ingreso en una Sociedad religiosa.

La importancia del asunto exige á las Secciones de la Unión que presten su auxilio á tan valientes camaradas; que, aunque sea poco, todas den á los compañeros de Orense una prueba de solidaridad. Los donativos pueden mandarse á la dirección ya indicada, Ramón Pintos, calle de Viriato, núm. 5, piso 2.º, Orense, mencionando en la carta que las sumas se destinan á las dos Sociedades federadas de Canteros y Carpinteros.

El Comité de la Federación de la Industria Textil ha solicitado el apoyo de la Unión para hacer frente al socorro de las muchas víctimas que han producido las recientes huelgas de Cataluña, seguidas de una persecución inicua á los trabajadores.

El Comité ha acordado enviar, á nombre de la Unión, por tratarse de una organización no federada, 100 pesetas, como modesta prueba de solidaridad. Las Secciones que deseen mandar donativos, pueden hacerlo á nombre de Pedro Tarrés, calle Alta de San Martín, número 30, Manlleu (Barcelona).

Vuestros y de la causa obrera. Madrid, 21 de diciembre de 1900.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIORE

Madrid.—La velada en honor del siglo próximo será magnífica, y su detalle se anunciará oportunamente. Comenzará á las once y media de la noche del 31.

Palma de Mallorca.—La Sociedad de Zapateros ha celebrado una concurrida reunión de propaganda societaria.

Palencia.—Se ha constituido la Agrupación Socialista.

La correspondencia á Benito Manzano, Zapata, 8.

Alicante.—Se han organizado los canteros.

Valencia.—La correspondencia para la Agrupación Socialista dirijase á Francisco Martínez Andreu, San Vicente, 106.

Málaga.—La Sociedad de Albañiles hace saber que no forma parte de la Federación regional fundada por los ácratas.

Sevilla.—La correspondencia para la Sociedad de Albañiles dirijase á José Carmona, Sol, 31.

—Se están organizando los cerilleros.

Barcelona.—Los Canteros de Montjuich han prestado 500 pesetas á los Ternereros en huelga.

Bilbao.—Se han puesto á la venta unos alfileres-medallas con el busto de Marx estampado en metal amarillo y la inscripción «Partido Socialista Obrero español».

Se venden á 85 céntimos, y los productos se destinan á la propaganda.

Pídanse á Facundo Perezagua, Bailén, 41.

—Las Sociedades de Mecánicos y Caldereros han votado 15 y 10 pesetas, respectivamente, para la huelga de Mecánicos de Gijón

compta

Játiba.—La correspondencia para la Agrupación Socialista dirijase á José Pich, calle del Pi, 2 y 4.

Santander.—Se observa mucho entusiasmo entre los obreros albañiles asociados, que concurren á las juntas generales en su casi totalidad.

—Ha celebrado junta general la Sociedad de Obreros pintores.

—Se va á rifar un reloj y una cadena, destinándose sus productos al sostenimiento de nuestro querido compañero LA VOZ DEL PUEBLO.

—Han celebrado junta general los obreros del muelle.

—Lo mismo han hecho los carpinteros y ebanistas.

Arenas (Siero).—En el pueblo de Suárez San Julián se ha celebrado un mitin con el concurso de los compañeros García y Miranda, de Gijón.

A pesar de haber hecho gran propaganda en contra el cura del pueblo de celebrarse el rosario á la misma hora, la reunión no pudo dar mejores resultados.

Se ha constituido una Sección á consecuencia de ella.

Gijón.—Para apoyar la huelga del ramo de construcción se ha celebrado un mitin.

Lieres.—Se ha celebrado un mitin socialista, en el que han tomado parte nuestros amigos García y Vigil, de Oviedo.

Trubia.—Nuestro amigo el Sr. Buylla ha dado en el Centro Obrero una conferencia de extensión universitaria con el tema «El obrero del siglo XIX.»

Mieres.—«La Redentora» ha adquirido 108 acciones de EL SOCIALISTA.

—La Agrupación Socialista ha votado 100 pesetas para los huelguistas de Orense y 10 para los mecánicos de Gijón.

—Se ha celebrado una concurrida reunión en el Centro Obrero.

Avilés.—Los compañeros Ovies y Fernández han dado una conferencia en el Centro Obrero.

—La Sociedad de Albañiles y Pintores acordó en su última junta general celebrar el aniversario de su fundación con una gran reunión, repartiendo 100 raciones de pan entre obreros muy necesitados, enviando 50 pesetas á la Unión para que las destine al socorro de huelguistas.

Oviedo.—Los labradores han celebrado un hermoso mitin con el concurso de los socialistas.

Lada.—El día 16 se celebró un mitin en esta parroquia.

Presidió Jerónimo Fernández y hablaron los compañeros Manuel Suárez, Manuel Alvarez y Dimas Posada, de Sama, y León Meana y Manuel Suárez, de Gijón. Todos fueron muy aplaudidos por la mucha concurrencia de trabajadores y mujeres que asistió á la inauguración del Centro de esta Sección.

Un compañero de esta localidad ha compuesto un ensayo dramático, que fué representado frente á la iglesia, obteniéndose 117 pesetas á beneficio de la organización.

Coruña.—Se están organizando los obreros de la carga y descarga empleados en el muelle.

Puerto de Santa María.—Nos escribe el secretario de la Agrupación lo siguiente:

«Tengo el gusto de participaros que la Comisión que gestiona la creación de un Centro Obrero en esta localidad dió el jueves 20 del presente una conferencia acerca de la conve-

nencia de dicho Centro en el domicilio social de los Viticultores.

Al efecto, dicha Comisión invitó á todas las Sociedades obreras para el acto que se pensaba efectuar, y tuvo el gusto de ver reunido un buen número de compañeros, que en su mayoría aboga por tan beneficioso proyecto.

Usaron de la palabra los compañeros Diego Velázquez, Francisco Balbuena, Francisco González y el que estas líneas escribe, todos de la Agrupación Socialista, y se expusieron las razones que mueven á muchos compañeros para que todos estemos en un mismo domicilio.

Se hizo historia de las vicisitudes de las Sociedades de este pueblo desde que se constituyeron; se dió á conocer el movimiento progresivo de otras regiones, y aun de ésta, en sentido de instrucción, y se hizo ver de una manera terminante que es indispensable en el obrero, para hacerse valer, que esté educado, y para esto precisa en este pueblo que en comunidad hagamos algo, ya que desgraciadamente por Secciones de oficios es imposible llevarlo á cabo.

La Comisión piensa seguir sus tareas, y para ello, aunque no esté constituido el Centro, nos servirá el de Viticultores para seguir dando conferencias que nos sirvan de instrucción, pues aunque la Agrupación tiene su domicilio en la Sociedad de Toneleros, hay en la de Viticultores cinco secciones de oficios domiciliadas, y puede decirse muy bien que dicho local está constituido en Centro Obrero.

Se dió por terminado el acto, encareciendo el que hacía de presidente, compañero Ruiz, que se fijaran bien en todo lo expuesto por ser de bastante interés para los que, siendo consecuentes con sus Sociedades, se ven imposibilitados, por apatía de muchos, de llevar á cabo empresas educadoras. — Alfonso Fernández.

Vigo.—Las Sociedades Obreras se han adherido á la idea de fundar por el Estado sanatorios para tuberculosos.

—La Sociedad de Toneleros ha resuelto ingresar en la Unión General.

—La Sociedad Tipográfica cotizará desde el mes corriente en la Federación de su oficio.

—En la última asamblea celebrada por la Agrupación se aprobaron las cuentas, se dió noticia de 12 altas y se protestó contra los manejos de que es objeto en Orense nuestro querido amigo Verdes Montenegro.

—Se ha reunido la Junta local, votándose, á propuesta del alcalde y con protesta de los obreros, para la Comisión inspectora de talleres, dos patronos y un obrero. El cura votó con los patronos y el alcalde.

Los obreros piden que la Comisión se compusiese de dos obreros y dos patronos.

—La Agrupación Socialista ha adquirido 45 acciones, producto de una rifa.

—Reina gran excitación entre los obreros por pretender los patronos que el Municipio revoque su acuerdo reglamentando la jornada para poder ellos elevarla.

No creemos que se salgan con la suya, gracias á la energía de los valientes obreros vigueses.

Lugo.—Se han organizado los obreros tipógrafos.

—El 22 del corriente se ha celebrado un mitin obrero con asistencia de los delegados gallegos al Congreso de obreros en piedra celebrado en Madrid.

Zaragoza.—La Sociedad de Pintores tiene su domicilio en la calle Mayor, 57.

Pontevedra.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia dirijase á José Campos, Barca, 78.

Ferrol.—La Sociedad de Albañiles ha enviado 5 pesetas á los huelguistas de Orense.

Lantejuela.—El 25 del corriente habrá celebrado una importante reunión, anunciada por carteles, la Agrupación Socialista.

En ella habrán tomado parte compañeros de Osuna y Puebla de Cazalla.

Gibraltar.—Se han asociado los buzos del dique, los boteros del puerto y los cocheros y están organizándose los barberos.

EXTERIOR

FRANCIA.—A partir de primeros de mes LE SOCIALISTE aumentará de tamaño.

ALEMANIA.—El número de diputados elegidos para la Dieta de Wurtemberg asciende á cinco. En la Dieta anterior sólo había uno.

BÉLGICA.—Están en paro los obreros de los docks, de Amberes, acompañándose en esta actitud los descargadores de carbón.

SUIZA.—En las elecciones municipales celebradas en Berna han triunfado seis candidatos socialistas. En las elecciones anteriores fueron cinco los socialistas elegidos.

AUSTRIA.—El Trabajador, semanario de los socialistas de Trieste, se va á convertir en bimensual.

INGLATERRA.—Según el informe anual de la Oficina del Trabajo el número de las Trades Unions ha sido, en el año que fina, de 1.810 con 1.802.518 asociados. En 1898 fueron 1.649.231 los asociados.

FINLANDIA.—En Tamerfors se ha inaugurado una «Casa del Pueblo».

AUSTRALIA.—En las elecciones legislativas celebradas recientemente en el estado de Victoria han triunfado los candidatos socialistas de Melbourne.

REPÚBLICA ARGENTINA.—En el Centro Socialista de Buenos Aires se ha establecido un Consultorio médico.

AVISO

Dice LA AURORA SOCIAL: Habiéndose publicado en los diarios locales un anuncio solicitando obreros para la fábrica de muebles de los Sres. Mauri y compañía, recomendamos á los obreros que deseen trabajo en dicha fábrica se comuniquen por escrito, antes de emprender el viaje los de fuera de Oviedo, con la Sociedad de Obreros en madera.

CALENDARIO DEL OBRERO PARA 1901.

El día 1.º de enero se pone á la venta en toda España este Calendario, al precio de 15 céntimos ejemplar.

Contiene: un Santoral de la civilización.—Esfemérides del Proletariado.—Tabla de reducción de jornales á días y á horas.—Tarifas de Correos, Telégrafos y ferrocarril.—Cédulas de vecindad.—Giro de valores.—Extracto de las leyes de reunión, asociación, manifestación é imprenta, y formularios indispensables para su práctica.—Trabajos de propaganda y recreo.

El Calendario consta de 64 páginas, y su tamaño es propio para ser llevado en el bolsillo ó cartera.

Adquiriéndole al por mayor para la venta se hace considerables rebajas.

Los pedidos á Baldomero Huetos, Mesón de Paredes, 27, principal.

REUNIONES

Sociedad de Carpinteros de Taller.

El día 1.º de enero, á las nueve de la mañana, celebrará esta Sociedad con un mitin público en el Frontón Central el primer aniversario de las mejoras alcanzadas.

Asociación Artístico-Socialista.

La función reglamentaria de 1.º de enero se celebrará el sábado 12 del mismo mes en el teatro de Novedades, por la imposibilidad de adquirir teatro para otro día.

Los productos se dedican al Centro de Sociedades Obreras, por lo que se ruega á los compañeros procuren expender el mayor número de localidades entre los asociados. Estas se despachan por la Comisión, de ocho á once de la noche, en la «Casa del Pueblo», con autorización del Consejo de Administración.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Lugo.—H. R.—Recibida por conducto de R. 1 peseta de 1 paquete.

Palma de Mallorca.—J. S.—Recibidas 100 pesetas de su cuenta.

Córdoba.—S. de C.—Recibidas 1,20 pesetas de 2 «Leyes de reuniones» y el encargo.

Lantejuela.—F. M.—Se recibieron 6,50 pesetas de paquetes y las demás cantidades.

Lugo.—S. de C.—Recibida 1 peseta de vuestra suscripción.

Muros.—B. G.—Fueron, en efecto, 8,10 pesetas las recibidas.

Barcelona.—P. C.—Se hace su encargo.

Mieres.—E. R.—Recibidas 17,45 pesetas de su cuenta. V. nos entregó 1 peseta de la A. S. y 1 de E. P. S.

Valladolid.—R. C.—Recibidas 33,30 pesetas de paquetes. Rectificado error.

Hervás.—J. G.—Recibida 1,45 pesetas de paquetes.

El Palo.—A. S.—Recibidas 16 pesetas de paquetes.

San Sebastián.—A. S.—Recibidas 12,10 pesetas: 1,50 de 6 «Controversias», 1,50 de 6 «Estudios», 0,90 de 6 «Colectivismo», 3 de 3 «Miseria», 1,50 de 5 «Ley municipal», 0,90 de 3 «Ley de sufragio», 0,60 de 6 «Ley de reunión», 0,60 de 6 «Organizaciones», 1 de 2 «Los Socialistas», y 0,60 de 6 «Las Sociedades».

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—P. C. de Barcelona nos ha entregado 5 pesetas para vosotros.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones... 178,80

Idem por 6 «Controversias», 6 «Estudios», 6 «Colectivismo» y 3 «Miseria»... 6,90

(Continuará.)

Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Deville, 25 cts.—Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta.—El Colectivismo, por J. Guesde, 15 cts.—Misión de controversia, 25 cts.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de A. Cermeño, Platería de Martínez, 1.

LOS DOS MÉTODOS 14

Discurso de Juan Jaurés. (1)

Ciudadanos:

La mayor satisfacción que podéis proporcionaros es, no la de aclamarnos, la de escucharnos. Es un grande honor para el Partido Socialista el de instituir debates como el de hoy, y creo poder decir que es el único partido que tiene la suficiente fe en la potencia de los principios para entablar entre sus militantes un debate político.

Nada tenemos que ocultar; somos el Partido de la disciplina en la acción, dispuestos á inclinarnos siempre en nuestra conducta ante la decisión regular del partido organizado; pero somos también el Partido de la libertad, siempre investigando los medios mejores de emancipar al Proletariado.

He venido á hablar aquí sin violencia alguna, mas también sin reticencias.

Origen de la disensión.

¿Dónde nació, cuándo y cómo la disensión entre Guesde y yo? Y cuando digo Guesde y yo enténdase bien que no se trata de una miserable querrela personal. El debate, la disensión entre nosotros es más noble y, al mismo tiempo, más grave, porque se trata, no de las antiguas querrelas ni de las odiosas rivalidades de que han hablado nuestros comunes enemigos, sino de un disentimiento en la táctica y en el método, que tenemos

el deber de someter al Partido y que el Partido juzgará como soberano. (Bravos.)

Y ¿cuándo nació este disentimiento?

Se ha dicho y se ha repetido que nació por la entrada de un socialista en un Ministerio burgués, y en efecto, este acontecimiento ha agravado, ha acentuado las diferencias de método que ya existían, y de las cuales hablaré más adelante, pero no las ha creado. El disentimiento se había manifestado ya con motivo de la cuestión Dreyfus.

Recordaréis, en efecto, que durante la lucha que varios compañeros y yo habíamos entablado, resueltos á llegar hasta el fin, apareció en julio de 1898 un manifiesto del Consejo Nacional de nuestros camaradas del Partido Obrero Francés, y este manifiesto advertía á los trabajadores que no se comprometieran mucho en esta batalla y que reservasen sus fuerzas para la lucha de clases.

Más tarde, cuando apareció el manifiesto del día siguiente de la entrada de Millerand en el Ministerio, el manifiesto declaraba deber de los socialistas no solamente repudiar la participación en este acontecimiento, sino corregir desviaciones que, según el mismo manifiesto, se remontaban á dos años por lo menos. Era una nueva condenación de la táctica que varios de nosotros habíamos seguido en el asunto Dreyfus.

Y más recientemente, en el discurso que pronunciaba con motivo de la muerte de Liebknecht en la Sala Vautier, Guesde volvía sobre esta cuestión lamentable, declarando nuevamente que nos habíamos equivocado al entrar en una batalla mal entablada—que habíamos servido á los intereses del nacionalismo—, que era la burguesía

quien debía reparar los errores de la sociedad burguesa, y que, en fin, por esta lucha habíamos desertado del terreno de la lucha de clases. Tengo, pues, el derecho de decir, sin que nadie pueda dementirme, que no fué la cuestión Millerand el motivo de que el disentimiento entre los dos métodos se produjese por primera vez entre nosotros, sino que la causa fué el asunto Dreyfus, y á partir de ese momento. (Gritos de viva Guesde!, ¡silencio!, ¡silencio!)

Delory.—Ciudadanos, se os ha pedido que no interrumpáis; escuchad, y así tendréis más libertad para juzgar cuál es el método que debéis adoptar.

Jaurés.—Yo creo que mis palabras no pueden ofender á nadie. He resumido las objeciones dirigidas contra nosotros por los contradictores, y he dicho en seguida: puesto que con motivo del conflicto que ha conmovido á toda la humanidad pensante, y en el cual nosotros creímos deber tomar parte, no solamente para defender la personalidad humana ultrajada, sino en interés del Proletariado; puesto que con motivo de este conflicto se ha dicho que hemos abandonado el terreno del Socialismo, el terreno de la lucha de clases, la primera cuestión que debemos plantear es esta:

¿Qué es, pues, la lucha de clases?

¿Qué significa este principio tan frecuentemente invocado y tan raramente definido?

La lucha de clases.

A mis ojos, ciudadanos, la idea de la Lucha de clases está formada de tres elementos, de tres ideas.

Desde luego, y en la raíz misma, hay una

afirmación de hecho, y es que el sistema capitalista, el sistema de la propiedad privada de los medios de producción divide á los hombres en dos categorías, divide los intereses en dos vastos grupos, necesaria y violentamente opuestos. Hay en un lado los que detentan los medios de producción, y que pueden por ello dictar la ley á los demás, pero hay en el otro lado los que no teniendo, no poseyendo más que su fuerza de trabajo y no pudiendo utilizarla sino con los medios de producción, detentados por la clase capitalista, están á merced de esta clase.

Entre las dos clases, entre los dos grupos de intereses existe la lucha incesante del asalariado, que quiere aumentar su salario, y del capitalista, que quiere reducirle; el asalariado, que quiere afirmar su libertad, y el capitalista, que quiere tenerle en la dependencia.

He aquí el primer elemento de la lucha de clases. La condición de hecho que la funda, que la determina es el sistema de la propiedad capitalista, de la propiedad privada. Y, notado bien; como aquí se trata de medios de trabajar, y, por consecuencia, de medios de vivir, se trata de lo que hay para los hombres de esencial, de fundamental, se trata de la vida privada, de la vida de todos los días. Y, por consecuencia, un conflicto que tiene por principio la división de una sociedad en poseyentes y no poseyentes no es superficial; llega hasta las raíces mismas de la vida. (Prolongados aplausos.)

Pero, ciudadanos, no basta para que haya lucha de clases que exista este antagonismo de intereses. Si los proletarios, si los traba-

(1) Discursos pronunciados en la conferencia de controversia entre Jaurés y Guesde, celebrada en Lille.